
种种迹象表明，从去年开始的足坛打假
反赌风暴已经将重心转向了一些涉案的高层
官员，也从原来的反赌打假扩张到了反腐。
因此，先期一些被调查人员，在查清楚了所有
情况进行备案之后，有一些人已经得到了取
保候审的资格，像成都谢菲联俱乐部董事长

许宏涛、前广州足协官员杨旭等人。
另外，广州足协的前官员钟国健也离开

沈阳回到广州。据悉，有人在广州看到了钟
国健，而杨旭的手机也已经不再是关机状态，
转到了移动秘书台。此外，先前涉案球员武
汉的阎毅早就回到家中。 本报综合报道

[立马调查]
一、您如何看待南勇、杨一民被刑事拘留

选项 比例 票数
A 麻木，中国足球需推倒重来 85.4% 8863
B 震惊，足协高层也涉嫌犯罪 14.6% 1510

二、您如何看待足协官员参与假球
选项 比例 票数
A足协管理长期不作为，不意外 79.4% 8233
B管理机构同流合污，十分震惊 20.6% 2140

“此案有两大特点：一是足协工作人员
参与操纵比赛，二是避开俱乐部直接收买球
员做球。”昨日据公安部专案组分析，从这一
假球案不难看出，在各个环节上，参与操纵
比赛的角色，都有利益诉求，形成了较为完
整的利益链条，并且要价层层加码，分钱层层
剥皮。

由于此案时间久、地域跨度大、涉及人员多，
且多是“圈里人”通过电话单线联系进行作案，

侦查难度较大，特别是取证困难。在山东、广
东、湖北、天津等地公安机关的大力支持和配
合下，辽宁公安机关专案组最终查明，范广鸣、
杨旭、冷波、邢锐、沈刘曦等人利用商业贿赂的
方式，对国内“中甲”联赛个别场次比赛结果进
行操纵的行为，已触犯刑法第一百六十三条、
第一百六十四条等有关规定，涉嫌犯罪。据律
师讲，范广鸣等人至少判 10 年，严重可判死
刑。目前该案还在进一步调查之中。

广药行贿150万元选择沉默
近日，央视分别派出两路记者深入广州、

杭州两地采访。昨日在广州的李本扬介绍：
“这两天在广州联系了广药俱乐部、广州足球
俱乐部、广州足协的相关领导，看看他们对调
查结果有什么反应和看法，和第一次采访他
们的时候一样，所有人再次选择了沉默。”

记者还与广州本地足球圈的媒体、记者、
球迷进行了沟通，他们的反应是比较震惊。

另外，对这两次调查做一个对比，就是从
第一次公布的行贿20万元买球到这一次公布
的行贿150万元，如果第一次是毛毛雨的话这
一次就是狂风暴雨了。

绿城高层得知案情震惊
昨日，负责杭州方面采访的央视记者介绍了

事件公布情况后，绿城俱乐部的反应是：“高层知
道了这个消息后，都感到很震惊。因为当时在
2006年期间，广药和绿城都有冲超的希望，在
客场2∶3输掉这场比赛的时候，对于结果俱乐部
当时觉得还是可以接受的。但在当时有个别球
员的表现还是引起了俱乐部的怀疑，俱乐部因为
没有调查的权利，所以只停留在怀疑的层面。”

“公安机关公布了这个案件，确认了这一
受贿事实，也解决了俱乐部当年的一些困
惑。绿城俱乐部将在内部组织球员进行现场
的道德教育。”

[流程曝光]
2006年广药绿城打假球

范广鸣牵线赛后5人分150万
昨晚央视《焦点访谈》节目再度聚焦反赌风

暴，揭开了范广鸣等人操纵比赛的全部过程。
2006年中甲联赛广州医药对阵浙江绿城的

比赛，当时两队都有希望冲超，广州医药为了能
赢下比赛，萌生买球的想法，于是俱乐部时任副
总经理杨旭找到了范广鸣，“给他打了一个电
话，问他能不能帮这个忙”。

范广鸣在回忆此事时记忆犹新：“就是帮他
看有没有可能联系上相关的人。既然他求到我
了，也就帮个忙，以前他也帮过我，所以我就联
系联系。”身为足协工作人员的范广鸣不仅没有
断然拒绝，反倒是决意帮他联系相关事宜。

于是范广鸣找到了好友、前青岛中能 U19
队主教练冷波。“他问我跟绿城的人熟不熟悉，
我当时也没有熟人。”冷波说道，然后冷波表示
可以问问其他人，于是他给了好友、前山东鲁能
队长邢锐打电话，问他有没有绿城熟人。

而邢锐恰好有两名当年甲B的队友在绿城效
力，邢锐头一个找的便是沈刘曦：“我问他能不能
让广药3分，沈刘曦说现在俱乐部抓得挺严，到时
看看再说。过了几天又给他打电话，他还是没同
意。”随后邢锐表示如果放水，可给80万元现金，在
这种攻势下，沈刘曦的心理天平开始倾斜。

沈刘曦回忆当年的交易过程时说：“这笔钱
对我的诱惑挺大，当然这事确实对不起很多人，
但最后我们还是同意了。”冷波等人在向范广鸣
通报此事时，又将价码加到了100万元，而范广
鸣则在向杨旭报价时将价码提到了150万元。

对于这样高的价格，杨旭表示：“当时也只
能够是这个价，我决定再跟俱乐部研究，觉得可
以做，于是就同意了。”

比赛前夕，范广鸣要求必须先见到钱，于
是在范广鸣等人下榻的宾馆里，广药人员把150
万元现金放到了宾馆房间的保险柜里。范广鸣
说：“如果没搞成，保险柜就不用开了，钱就给人
退回去，电话里也这么定的。随后我给冷波打
电话说钱已到位。”

毕竟参与打假球的只有两人，沈刘曦与队
友两人怎么能让比赛朝预期的结果打下去？对
此，沈刘曦解密道：“我出任前腰，与后腰队友两
人承担起组织进攻的责任，如果我们在进攻方
面组织不力，那么全队攻到对方前场的次数就
不是很多，又是在客场，这样被动的话输球的可
能性非常大。”

范广鸣等人在宾馆观看了比赛直播：“两队都
是真打，但浙江有两个队员表现不正常。看他们
的动作，处理球不合理，那个失误是直接看得出来
的，技术失误与思想失误是不一样的。”范广鸣说。

比赛一结束，五人便开始分赃。范广鸣透
露：“他们拿走 100 万元，剩下的钱我和冷波五
五分。”而在沈刘曦与队友、邢锐三人分剩下的
100万元时，邢锐又以种种理由拿走33万元，沈
刘曦两人并未分到赛前承诺的80万元，而是67
万元。赛前层层加码，赛后又层层剥皮。

在接受记者采访时，范广鸣坦言假赌黑现
象已存在多年：“多年前我们就已发现这个问
题，作为管理者，我们用嘴要求比较多，而反赌
的实际行动不够，采取的措施不够，管理力度
也不够。”

范广鸣还举了一个例子：“今年全运会的
足球比赛，足协领导也都在看，两队打平了，当

时情况是只要打平两个队全上，结果那个球就
是平球。那场比赛结束后，我们足协领导说，
你看他们谁也不往谁门里踢，简直没法看，但
是你又没法说，你怎么说？”

而谈到打假球，广药俱乐部前副总经理杨
旭坦言：“当时中国足球那种大环境，都是那
样，谁不做谁吃亏，就是傻子，都有这种感觉。”
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公安部第四次公布反赌风暴进展

南勇杨一民被依法刑拘
范广鸣被指控操纵中甲比赛

昨晚，央视《新闻联播》再度报道了足坛反赌风暴，原足协副主席南勇、杨一民，裁判委员会主任张健强已被
依法刑事拘留，另外，南勇也不再担任中国奥委会委员。前足协联赛部工作人员范广鸣等人通过商业贿赂买
通球员操纵了2006年中甲联赛广州医药对阵浙江绿城的比赛。这也是公安部第四次公布反赌风暴的进展。

[范广鸣交代] 足协反赌措施不够 全运足球赛假球明显

[公安部解读] 商业贿赂 层层剥皮 范广鸣等至少判10年

[当事人声音]
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谁比谁傻
层层加码，然后再坐地分赃，层层剥皮。

范广鸣交代的操纵比分的过程，其实是我们在
媒体上常见的那种，就像层层转包最终造出来
个豆腐渣工程的黑心包工头，或者层层搭线买
官卖官的贪官，无非是人找人人托人最后形成
了一个利益链，链条上的人各取所需。

腐败的领域不一样，但腐败的手法都是
类似的。穗浙之战“假球案”剧情上没有什么
特殊之处，技术上也没有超高的难度，5 个人
铺就的关系网，就是我们平时喜欢说的“人脉
资源”，其实贯穿其中的没有道义没有朋友，
有的只是利益和无耻。当看着穿着囚服的范
广鸣在电视镜头前将当年的故事娓娓道来的
时候，不知道当年最终“出血”的广药俱乐部
相关人士，会不会一拍脑门儿大声感慨：“哦，
原来80万元就够了啊，我真傻！”

在公安机关的问询下，事情的过程就有了
清晰的过程和脉络，这原本就不是什么复杂的
案情，也没有什么出乎意料之处。倒是当事人
交代案情之余的感慨颇值得玩味。杨旭说：

“当时中国足球那种大环境，都是那样，谁不做
谁吃亏，就是傻子，都有这种感觉。”其实以犯
罪嫌疑人面目出现的杨旭，从某种程度上也是
个受害者，150万元的赃款，他并没有落到一分
钱“回扣”，比起很多吃里扒外的俱乐部官员，
还“高尚许多”。他所做的不过是不想让自己，
还有自己效力的俱乐部当“傻子”。

范广鸣说：“这个问题存在十几年了，为什
么不早点下力。”这话绝不是忏悔，也不像牢
骚。因为如果不是这一次落网，他才不会考虑

“中国足球不应该走到这一步”，而是还会继续
和冷波、邢锐联系，去挣自己的下一个25万元。

中国足协 10 多年来饱受诟病，外界质疑
声无数，但那毕竟都是怀疑和猜度，当从一个
前足协官员口中说出“这个问题存在十几年
了”的时候，就有着无可比拟的“权威性”和

“可信性”。从一个个案的当事人口中传出的
信号是：腐败，在足球圈里决不是个案。

那么，还有多少当年和杨旭一样不愿当
傻子的人，还有多少范广鸣一样造成这种“不
愿当傻子”现象的人是不是还在逍遥法外？
应该不会逍遥太久，因为有那句老话：谁比谁
傻？ 晚报首席记者 郭韬略

[记者视线]

央视连续报道足坛反赌风暴

注：以上数据摘自新浪体育
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